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地方政府如何发展半导体？
之前两个烂尾的半导体项目

近日都有了新消息：武汉弘芯于6
月 29日注销营业执照，德淮半导
体将于8月6日进行公开拍卖。不
禁让人想到 2020年 10月，国家发
改委对地方半导体投资过热的警
示。武汉弘芯和德淮半导体的处
置，或是国家对地方投资半导体
管控从紧的后续动作。这无形之
中给地方政府上马新的半导体项
目形成政策管控。

这些年中国半导体领域取得
巨大进步，地方政府发展半导体
的决心与冲劲是一个重要因素。
但在地方政府大力发展半导体的
过程中，也出现了有些地方政府
无序上马项目的苗头，造成了一
些烂尾项目，给地方、产业和国
家造成重大损失。所以国家的管
控非常有必要，当然这种管控并
非要彻底封死地方发展半导体的
机会，而是要促成半导体产业的
规范化、持续性和高质量发展。

中央政府为地方政府半导体
产业降温有其必要性，而地方政
府发展半导体也有其合理性，二
者并不矛盾。在政策严控下，地
方政府如何继续发展半导体？尤
其是制造项目、化合物半导体和
大硅片等项目？芯谋研究认为应
该从以下四点着手。

一、地方发展要主动纳入国
家规划大局

总结近几年的发展，中国半
导体产业首先是在国家的精心规
划下才取得如此大的成绩。半导
体投资大，周期长，风险高。这
种战略级、长周期、大生态的产
业必须要有中央支持。所以发展
半导体产业，必须由国家先做好
宏观规划，再给以大力支持，这
已经成为全球共识，美国在做半
导体规划，欧洲也在做半导体规
划，日韩半导体产业本身就是靠
产业政策发展起来的。国家的大
棋局、大规划必须是地方政府发
展半导体产业的总指引。

其次，半导体产业链几乎横
跨所有细分产业，中国半导体需
要补缺、补强的环节众多。要想
高效率、少重复、低浪费地实现
半导体产业的跨越发展，只有全
国一盘棋，在国家的规划下来发
展。所以地方政府发展半导体产
业，尤其是发展制造环节时要积

极与相关部门深入沟通，把地方
的发展规划纳入到国家的发展大
计。

以某省的某代工项目为例，
因为政策、股东和团队等多方面
的原因，该项目停滞了很久，后
来经过积极对接战略，积极承担
任务，最终获得支持，目前进展
良好。

二、因地制宜、科学谋划
每个地方都有自己的产业禀

赋和比较优势，每个地方也都有
自己的短板。在高度竞争的半导
体领域，唯有因地制宜、科学谋
划，扬长避短，才有取胜的机会。

半导体产业链长，环节众
多，地方政府只有认真调研，科
学决策，才能找准发展方向。其
实很多地方是有机会找到适合自
己的产业环节，譬如有的地方有
高校资源，有的地方有特殊市
场，有的地方有历史积淀。只要
地方政府有科学务实的态度，找
准优劣势，研判半导体特点，那
么“总有一款适合你”。

怕就怕有些地方罔顾自身条
件不足，求洋、求大、求高、求
先。或许有地方政府认为唯有追
求高大上才有发展机会，其实在
这轮行业大发展的机遇期，只要
适合地方特点，只要有益于中国
半导体产业链，只要能够满足中
国企业的半导体需求，一个项目

即便规模不大，技术不那么领
先，也能为中国半导体产业做出
贡献，也能为地方打下坚实的产
业基础。在产业生态形成之后，
有很多机会向更高领域延伸，千
里之行始于足下，完全不用急于
一时。关键是要找到最适合自
己，最有比较优势的发展方向和
产业环节。

以南方某项目为例，本来当
地没有芯片制造基础，但是该项
目通过科学决策，结合地方特
点，与专业的研究机构合作，做
了细致的准备工作，以新的团
队，新的主体，短期内发展成为
2006年之后，中国大陆唯一实现
量产的12吋新主体晶圆代工厂。

三、与龙头企业合作，与靠
谱团队合作

中国半导体产业经过几十年
的发展，目前的产业环境大幅改
善，出现了细致的专业分工，产
业生态呈现正向循环趋势。新进
入的地方政府，没有必要像当年
的首批拓荒者一样，所有的难关
都靠自己去杀出一条血路，完全
可以向成熟产业链靠拢，完全可
以借力行业龙头和靠谱团队来发
展半导体。

在全行业产能紧张的局面
下，现在是龙头企业、平台企业
扩产和布局供应链的关键时期，
只要地方的发展优势契合领军企

业的发展需要，经过专业团队科
学地规划，地方对接到成熟产业
链，无论前期的项目规划，后期
的项目落地，还是达产之后的市
场销售，龙头企业和专业机构都
能带来成套的方案和资源，让新
进入半导体的地方搭上半导体产
业的快车。

进一步看，龙头企业对于国
家战略的把握和理解最为深刻，
它们的项目更符合国家战略；无
论是技术还是市场，龙头企业都
有强大的辐射作用，往往一个龙
头企业、平台企业就是一个体
系，就是一个由数量众多的企业
组成的雁阵。如果地方借助专业
的研究团队，做好专业细致的准
备工作，引入龙头型、平台型企
业，不但是介入半导体产业的绝
好机会，也为地方后续发展半导
体打下良好基础。

譬如绍兴市通过专业研究机
构的规划，引入中芯国际、长电
科技、豪威科技等龙头企业，近
几年半导体产业产值直线上涨，
成为新崛起的半导体产业高地。

四、多评估，多尽调
发展就有风险，如何规避不

必要的风险？复盘烂尾项目，它
们最大的共同点就是缺乏评估、
缺乏专业分析和调研。立项之前
有些地方对于自己要做什么，让
谁来做，怎么做，对团队的过往

历史不去或者不愿了解，专业的
调研分析更是没有。

譬如某些烂尾项目，令人难
以想象的是，烂尾项目的发起人
竟然是来路不明的天外飞仙，行
业里从未听过，个人履历查无此
人，这样的项目怎么可能成功呢？

回看烂尾项目，教训不可谓
不深刻，地方在求发展时如何避
免“入局”？其实也很简单：走进
产业、融入产业，多问询、多评
估、多尽调。尤其是对项目发起
人、主体团队一定要刨根问底，
半导体圈子不大，如果是圈子内
的团队，过往业绩和口碑肯定很
容易得到验证。

前述某个烂尾项目的主体团
队之前也曾“行骗”到了无锡，
无锡主要领导在这个团队见面之
前专门咨询笔者，约请笔者到无
锡当面交流这个团队的过往历史
以及业内评价。最终无锡领导认
识到了这个项目的风险，那个团
队在无锡铩羽而归，改头换面到
其他地方落地了。

再譬如合肥近些年成长为新
兴产业现象级的城市，其中关键
之一就是项目上马之前的充分调
研与论证，合肥的众多半导体项
目都由专业研究机构做了详细的
尽调与评估，最终取得巨大成功。

五、结语
半导体几乎成为高科技行业

的根基，半导体国产化又是我们
这个时代必须要完成的任务，中
国半导体的发展主要还是依赖地
方政府。所以，进入半导体是有
为地方政府必做的功课。国家严
控并非是要限制产业发展，而是
要高质量地发展。半导体产业的
前景无比远大，难度也很大，国
家不得不严管。但地方政府不能
因此就躺平不动，目前半导体产
业链已经相当成熟，只要地方政
府积极融入产业，提高自身专业
程度，针对自身特点，主动融入
国家战略大局，积极对接龙头企
业/靠谱团队，就能把准备工作做
得充分、专业，地方发展计划也
就有说服力。半导体产业正以一
日千里之势进入大发展阶段，只
有积极迎接这个趋势，地方才能
有大发展，中国的半导体产业也
才能跨越式发展！


